

Foro de Transiciones Justas

- Nota conceptual -

Fechas: 15 y 16 de mayo de 2023

Organización: Fundación EU-LAC

Anfitriones: Fundación “la Caixa” y Club de Roma

Formato: Híbrido

Lugar: CaixaForum Macaya, Barcelona, España

Resumen ejecutivo

La Cumbre de Jefas y Jefes de Estado CELAC-UE, programada para el segundo semestre de 2023, ofrecerá la oportunidad de generar un diálogo estratégico de alto nivel sobre los desafíos y las oportunidades de la cooperación birregional alrededor de la transición verde-digital de ALC y la UE. Frente al incremento de la pobreza y desigualdad postpandemia, para ALC es indispensable acordar estrategias destinadas a una transición justa que no profundice un desarrollo desigual regional o local.

Consecuentemente, y en el marco de su misión de facilitar el intercambio entre actores gubernamentales y de la sociedad civil de las dos regiones, la Fundación EU-LAC propone la realización del **Foro de Transiciones Justas**, cuyo objetivo es generar un espacio de debate y refección de expertos/as, investigadores/as y otros actores de la sociedad civil sobre los desafíos y oportunidades de la cooperación birregional en materia de: adaptación y mitigación del cambio climático, transición energética justa y transformación digital inclusiva. La finalidad del Foro será la generación de aportaciones y recomendaciones de política pública desde la sociedad civil para el diálogo birregional de la próxima Cumbre de Jefas y Jefes de Estado CELAC-UE.

Introducción

La Fundación EU-LAC es un organismo internacional intergubernamental conformado por los estados de América Latina y el Caribe (ALC), de la Unión Europea (UE) y la UE a través de sus instituciones. Su mandato es trabajar en estrecha colaboración con sus 61 miembros, para promover la asociación y el diálogo birregionales con la finalidad de generar insumos relevantes para los procesos intergubernamentales. Una parte esencial de esta misión es extender puentes para aumentar el conocimiento mutuo y promover el diálogo sobre los temas que ocupan un lugar destacado en la agenda de la asociación estratégica entre ambas regiones. Asimismo, la Fundación aspira a lograr y ofrecer nuevas oportunidades de contacto y poner en marcha iniciativas novedosas a nivel birregional. En esta línea, la Fundación EU-LAC busca fomentar la cooperación internacional que involucra tanto entidades institucionales como las respectivas sociedades civiles para responder conjuntamente a los retos políticos, sociales y económicos actuales.

La tercera Reunión de Ministros/as de Relaciones Exteriores CELAC-UE, que se llevó a cabo en Buenos Aires el 27 de octubre de 2022, destacó la importancia de renovar los vínculos existentes entre ALC y la UE bajo el lema “Renovando la alianza birregional para fortalecer

En colaboración con



Co-financiado por
la Unión Europea

la paz y el desarrollo sostenible”.¹ Esta fue la primera reunión ministerial formal CELAC-UE desde 2018 y marcó la reanudación de un diálogo birregional basado en una agenda prospectiva, sustantiva y positiva. Las temáticas discutidas por los ministros/as estuvieron, en gran medida, alrededor de la agenda de transición verde-digital que comparten la UE y ALC. En este contexto, los ministros/as:

- debatieron formas de garantizar una recuperación económica postpandemia inclusiva, equitativa y sostenible.
- acordaron profundizar la cooperación en materia de seguridad alimentaria, energía, salud, justicia social; y la integración de los sistemas de producción y de las cadenas de valor, incluyendo lo relativo a materias primas; así como el fortalecimiento de las relaciones comerciales y de inversión entre las dos regiones.
- intercambiaron puntos de vista sobre la innovación, la lucha contra el cambio climático y la pérdida de biodiversidad, la gestión del riesgo de desastres y la agenda digital. Además, consideraron la financiación de las medidas de adaptación y mitigación del cambio climático, la transición hacia una economía circular, la protección de los océanos y cómo la innovación científica puede apoyar al desarrollo.

Los/las ministros/as acordaron además organizar una serie de encuentros de alto nivel sobre prioridades temáticas compartidas, que desembocará en la Cumbre de Jefes/as de Estado y de Gobierno CELAC-UE en Bruselas en el segundo semestre de 2023, durante la Presidencia española del Consejo de la UE, lo que supondrá el relanzamiento del diálogo político al más alto nivel.

Varios de los encuentros de alto nivel de la UE y la CELAC, plasmados en la *Hoja de ruta Birregional 2022-2023*, se centran en la discusión de estrategias y acciones alrededor de la transición verde-digital de las dos regiones, abordando temáticas como: la adaptación climática y respuesta integral a desastres, el medio ambiente y cambio climático, la cooperación energética, la integración de cadenas productivas y mercados alimentarios, la Alianza Digital UE-ALC, el trabajo de la Red Birregional de Mujeres en acciones climáticas, y el diálogo de jóvenes y sociedad civil de UE y CELAC.²

La VII Cumbre de Jefas y Jefes de Estado de la CELAC, celebrada en Buenos Aires el 24 de enero de 2023, reforzó varios de los compromisos adquiridos en la tercera Reunión de Ministros/as de CELAC-UE.³ La declaración de los/as Jefes/as de Estado expuso la importancia de trabajar coordinadamente por la acción climática internacional en marco del compromiso con la Agenda 2030, poniendo énfasis en acelerar una transición energética no únicamente sustentable, sino también justa, equitativa e inclusiva. De igual manera, la declaración destacó la relevancia de garantizar el acceso universal y sin discriminación a la conectividad en la era digital, especialmente a los grupos en situación de vulnerabilidad y en áreas remotas, así como la reducción de las brechas digitales.

¹ Véase: https://www.cancilleria.gob.ar/userfiles/prensa/comunicado_de_prensa_-_reunion_celac-ue_esp.pdf

² Véase: https://www.cancilleria.gob.ar/userfiles/prensa/hoja_de_ruta_celac-ue_2022-2023.pdf

³ Véase: https://www.cancilleria.gob.ar/userfiles/prensa/declaracion_de_buenos_aires_-_version_final.pdf

En colaboración con



Co-financiado por
la Unión Europea

En este contexto, la Cumbre de Jefas y Jefes de Estado CELAC-UE, programada para el segundo semestre de 2023, ofrecerá la oportunidad de generar un diálogo estratégico de alto nivel sobre los desafíos y oportunidades en torno a la adaptación y mitigación del cambio climático, la transición energética y la transformación digital, en el marco de la cooperación birregional. Para ALC, frente al incremento de la pobreza y desigualdad postpandemia, es clara la necesidad de acordar estrategias destinadas a una transición energética y digital justa que no profundice un desarrollo desigual regional o local.

Las organizaciones de la sociedad civil, los pueblos indígenas, los afrodescendientes, los jóvenes, el sector privado, los sindicatos, los intelectuales y los artistas, así como otros actores sociales, han desempeñado un papel esencial en las Cumbres CELAC-UE. Han proporcionado información y recomendaciones clave a los Estados miembros y han trabajado, desde sus respectivos ámbitos de especialización, en la puesta en marcha de iniciativas que abordan diferentes aspectos de la agenda birregional.⁴

Consecuentemente, y en el marco de su misión de facilitar el intercambio entre actores gubernamentales y de la sociedad civil de las dos regiones, la Fundación EU-LAC propone realizar el **Foro de Transiciones Justas** para la reflexión conjunta de investigadores/as, expertos/as y otros actores de organizaciones de la sociedad civil sobre los desafíos y oportunidades de la cooperación birregional en materia de: adaptación y mitigación del cambio climático, transición energética justa y transformación digital inclusiva. La finalidad del Foro será la generación de aportaciones y recomendaciones de política pública desde la sociedad civil para el diálogo birregional de la próxima Cumbre de Jefas y Jefes de Estado CELAC-UE.

1. Adaptación y mitigación del cambio climático

La tercera reunión de Ministros/as CELAC-UE de octubre de 2022 propició el intercambio de puntos de vista entre las regiones sobre la lucha contra el cambio climático y la pérdida de biodiversidad. Además, se debatió la importancia de la financiación de las medidas de adaptación y mitigación del cambio climático.⁵

En noviembre de 2019, el Parlamento Europeo declaró la situación de “emergencia climática” y en diciembre de 2019 aprobó el Pacto Verde Europeo como un programa de

⁴ Desde la primera Cumbre CELAC-UE, celebrada en Río de Janeiro en 1999, grupos de la sociedad civil de ambas regiones se han reunido y han organizado actos para dar a conocer sus experiencias y perspectivas sobre la agenda birregional a los Jefas y Jefes de Estado. Hasta la fecha, se han celebrado nueve reuniones convocadas por el Comité Económico y Social Europeo (CESE) para preparar aportes a las cumbres. Asimismo, CONCORD Europa y Mesa de Articulación (ambas confederaciones representan a más de 2000 ONG) organizaron ocho ediciones del Foro de la Sociedad Civil previos a las cumbres CELAC-UE. Además de éstos, las cumbres también se han visto complementadas por los Encuentros Sindicales UE-CELAC organizados por la Confederación Europea de Sindicatos (CES), la Confederación Sindical de Trabajadores de las Américas y la Confederación Sindical Internacional (siete ediciones hasta la fecha), así como por la Cumbre Empresarial UE-CELAC (cinco ediciones hasta la fecha). En la misma línea, las comunidades académicas y científicas de ambas regiones han participado en la organización de eventos para debatir y elaborar declaraciones a tener en cuenta por los Jefes/as de Estado y de Gobierno, con la finalidad de contribuir con la construcción del Espacio Euro-Latinoamericano y Caribeño de Educación Superior, Ciencia, Tecnología e Innovación.

⁵ Véase: https://www.cancilleria.gob.ar/userfiles/prensa/comunicado_de_prensa_-_reunion_celac_ue_esp.pdf

gobierno de la Unión Europea orientado a superar los retos del cambio climático y la degradación del medio ambiente.⁶ El Pacto Verde Europeo fija el objetivo de convergencia de todas las acciones y políticas de la UE para alcanzar la neutralidad de carbono en 2050 y una reducción intermedia de las emisiones del 55% en 2030 respecto de 1990.⁷

Como una de las principales medidas para alcanzar la neutralidad climática y las cero emisiones netas, la Comisión Europea puso en marcha el Régimen de Comercio de Derechos de emisión (RCDE) que se aplica a los sectores con mayores emisiones, con el fin de aumentar el precio del carbono vía derechos de emisión, y así internalizar sus costos ambientales.⁸ Además, con el fin de evitar perjudicar la competitividad europea y producir una sustitución de producción local por importaciones de países donde no existen un sistema similar al RCDE, la UE ha planteado la implementación de un “arancel al carbono” o mecanismo de ajuste en fronteras por emisión de carbono (MAFC, CBAM por sus siglas en inglés).⁹ El MAFC afectará en mayor medida a los países que exporta acero, cemento, aluminio, petroquímica o fertilizantes a la UE, entre los cuales se encuentra países de ALC. Si bien, el MAFC tiene el potencial de reforzar la acción climática conjunta UE-ALC y contribuir a una recuperación verde en las regiones, en el corto plazo producirá un efecto negativo en las exportaciones de varios países ALC.¹⁰

Adicionalmente, con el fin de contribuir con la implementación de los compromisos asumidos por ALC en el Acuerdo del París, la UE lanzó el programa de cooperación EUROCLIMA+ en 2018. El programa ha financiado proyectos en temas de bosques, biodiversidad y ecosistemas, reducción de riesgo de desastres, eficiencia energética, entre otros.¹¹

Por otra parte, en la VII Cumbre de Jefas y Jefes de Estado, los países de la CELAC reafirmaron su voluntad de trabajar de forma coordinada y concertada en los temas de acción climática, según el principio de responsabilidades comunes pero tomando en cuenta las diferencias y capacidades propias de cada país.¹² Además, subrayaron la necesidad de que los países desarrollados cumplan con su compromiso de movilizar 100.000 millones de dólares norteamericanos entre 2020 y 2025 para financiamiento

⁶ Sanahuja, J. A. (2022). El Pacto Verde y la Nueva Europa Geopolítica. In Multilateralismo y Regionalismo en Tiempos Desafiantes: Relaciones entre Europa y América Latina y el Caribe. Fundación EU-LAC <https://eulacfoundation.org/sites/default/files/2022-04/eu-lac-Multilateralismo-regionalismo-ES-2.pdf>

⁷ Véase: https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/european-green-deal_es

⁸ Sanahuja, J. A. (2022). El Pacto Verde y la Nueva Europa Geopolítica. In Multilateralismo y Regionalismo en Tiempos Desafiantes: Relaciones entre Europa y América Latina y el Caribe. Fundación EU-LAC <https://eulacfoundation.org/sites/default/files/2022-04/eu-lac-Multilateralismo-regionalismo-ES-2.pdf>

⁹ Ídem

¹⁰ Iribarren López, I., & de la Cruz Prego, F. (2021). El nuevo Mecanismo de Ajuste en Frontera por Emisiones de Carbono de la Unión Europea: ¿Qué implicaciones para la asociación birregional? In Oportunidades de la asociación estratégica birregional a la configuración de una recuperación más verde. II Concurso EU-LAC de Ensayos sobre la Asociación Birregional. Fundación EU-LAC.

¹¹ Véase: <https://www.euroclima.org/inicio-es/quienes-somos>

¹² Véase: https://www.cancilleria.gob.ar/userfiles/prensa/declaracion_de_buenos_aires_-_version_final.pdf

climático como apoyo a los países en desarrollo. Destacaron también la importancia de la justicia climática y una indispensable política de reparaciones en la cooperación internacional, y del financiamiento y transferencia de tecnología por parte de los países desarrollados para lograr los objetivos ambientales. Finalmente, se opusieron a restricciones comerciales unilaterales y las calificaron como inapropiadas para abordar preocupaciones ambientales y la promoción del desarrollo sostenible.

ALC es una de las regiones más vulnerables al cambio climático. De acuerdo con el Informe de Perspectivas Económicas de América Latina de la OECD et al.¹³, mientras 13 de los 50 países identificados como los más afectados por la emergencia climática se encuentran en ALC, la región es únicamente responsable del 8.1% de las emisiones totales de gases de efecto invernadero, cifra proporcional a la cuota de su población y un poco superior su participación en el producto interno bruto (PIB) global. Ante las peligrosas consecuencias del cambio climático en la región, una transición justa es necesaria y requerirá la movilización de importantes recursos económicos para su financiamiento. En este contexto, potenciar el uso de nuevos instrumentos financieros como los canjes de deuda por naturaleza, los bonos para catástrofes y los bonos verdes, sociales, sostenibles y vinculados a criterios de sostenibilidad (GSSS, por sus siglas en inglés) se vuelve una estrategia fundamental para los gobiernos de la región.¹⁴

2. Transición energética justa

El mundo experimenta actualmente una crisis energética, agravada por el conflicto en Ucrania y la profundización de la crisis climática. En este contexto, en la tercera reunión de Ministros/as CELAC-UE de octubre de 2022 las regiones se comprometieron a profundizar su cooperación en materia de seguridad energética y lucha contra el cambio climático.

Por un lado, esta cooperación se enmarcará entorno al Pacto Verde Europeo y la nueva estrategia energética de la UE plasmada en el Plan REPowerEU. La transición energética en Europa ha avanzado con fuerza, sobre todo en países con recursos fósiles limitados, llegando en 2020 a una producción eléctrica de 38% con fuentes renovables¹⁵. Sin embargo, uno de los grandes retos energéticos sigue siendo la dependencia del gas natural; reto que ha tomado mayor relevancia debido al conflicto en Ucrania.

El Plan REPowerEU prevé acelerar drásticamente la transición hacia una energía limpia y reforzar la independencia energética respecto de los combustibles fósiles, particularmente provenientes de Rusia.¹⁶ Entre las medidas a implementar por el plan REPowerEU está la colaboración con socios internacionales para encontrar, en el corto plazo, proveedores alternativos de gas, petróleo y carbón. En el mediano plazo, el plan REPowerEU plantea acelerar la transición ecológica y estimular la inversión masiva y la cooperación en energías

¹³ OECD, Comisión Europea, CAF, & CEPAL. (2022). Perspectivas económicas de América Latina 2022: Hacia una Transición Verde y Justa. <https://doi.org/https://doi.org/10.1787/f2foc189-es>

¹⁴ Ídem

¹⁵ Guzmán, S. (2022). La crisis climática, una oportunidad de verdadera colaboración entre Latinoamérica y la Unión Europea. In Multilateralismo y Regionalismo en Tiempos Desafiantes: Relaciones entre Europa y América Latina y el Caribe. Fundación EU-LAC. <https://eulacfoundation.org/sites/default/files/2022-04/eu-lac-Multilateralismo-regionalismo-ES-2.pdf>

¹⁶ Véase: https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/european-green-deal/repowereu-affordable-secure-and-sustainable-energy-europe_es

renovables, particularmente hidrógeno renovable. El REPowerEU además propone, en el mediano plazo, implementar estímulos masivos a las descarbonización industrial, generar una nueva legislación para la autorización acelerada de energías renovables de bajo riesgo ambiental, invertir en una red integrada y adaptada de infraestructura de gas y electricidad, incrementar el objetivo europeo de energías renovables para 2030 del 40% al 45%, generar una nueva normativa para aumentar la eficiencia energética en el sector transporte, acelerar el uso de hidrógeno y elaborar un marco normativo moderno sobre el mismo.

Por otro lado, los países de la CELAC, en la VII Cumbre de Jefas y Jefes de Estado, confirmaron su voluntad de acelerar la transición energética de manera sustentable, justa, equitativa e inclusiva, para contribuir con la seguridad energética de los países de la región, tomando en cuenta las diferentes realidades, capacidades y niveles de desarrollo de cada país. En las últimas dos décadas, varios países de ALC han avanzado considerablemente en la diversificación de su matriz energética y la creación de mercados renovables. Así, de acuerdo con el Informe de Perspectivas Económicas de América Latina de la OECD et al.¹⁷, en la actualidad los recursos energéticos renovables representan el 33% del suministro total de energía de la región y el 61% de la generación regional de electricidad. Mas allá de esto, la región cuenta con un gran potencial de recursos energéticos renovables, particularmente hidrógeno verde, que pueden propiciar el desarrollo de centros de producción y abastecimiento a escala industrial.¹⁸ Además, la región cuenta con yacimientos de minerales de suma importancia en la transición energética, como litio (61% de las reservas mundiales), cobre (39%), níquel y plata (32%), que tienen el potencial de promover la generación de valor agregado, industria y empleo de calidad.¹⁹

No obstante, ALC enfrenta importantes desafíos en su transición energética justa. En la región, 17 millones de personas aún no tienen acceso a electricidad, en particular en zonas rurales.²⁰ La crisis del coronavirus (Covid-19) y el conflicto en Ucrania han empeorado la ya baja capacidad de inversión en energías renovables y eficiencia energética. A esto se suma la alta dependencia de los combustibles fósiles del sector transporte.

La profundización de la cooperación entre la CELAC y la UE en transición energética es pertinente, mutuamente beneficiosa y potencialmente de gran impacto para la satisfacción de necesidades y la consecución de los objetivos de corto y mediano plazo en ambas regiones, así como de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Sin embargo, en el marco de la cooperación birregional, es fundamente la discusión de una agenda que: promueva una transición energética justa, prevenga la generación de una nueva relación meramente extractivista entre la UE y ALC,²¹ garantice la protección ambiental en la comercio energético tanto en ALC como en la UE, promueva inversiones vinculadas a la generación de empleos de calidad que garanticen los derechos laborales en ambas

¹⁷ OECD, Comisión Europea, CAF, & CEPAL. (2022). Perspectivas económicas de América Latina 2022: Hacia una Transición Verde y Justa. <https://doi.org/https://doi.org/10.1787/f2foc189-es>

¹⁸ Ídem

¹⁹ Ídem

²⁰ Ídem

²¹ Véase: Escosteguy, M., & Díaz Paz, W. F. (2021). Cooperación birregional justa para una recuperación verde. Reflexiones a partir del caso de la producción de litio en Argentina. In Oportunidades de la asociación estratégica birregional a la configuración de una recuperación más verde. II Concurso EU-LAC de Ensayos sobre la Asociación Birregional. Fundación EU-LAC.

regiones y, finalmente, promueva seguridad energética y la inclusión de poblaciones vulnerables que no cuenten con servicios eléctricos y/o energéticos sostenibles.

3. Transformación digital inclusiva

El distanciamiento físico impuesto por la crisis del coronavirus (Covid-19) reforzó la urgencia de impulsar la transformación digital en la UE y ALC. En la tercera Reunión de Ministros/as CELAC-UE de octubre de 2022, las regiones acordaron trabajar por una Alianza Digital, con el objetivo de promover una transformación digital centrada en el ser humano, enfocada en los valores y la inclusión social, según la iniciativa EU Global Gateway.

EU Global Gateway es la nueva estrategia de la UE para impulsar vínculos inteligentes, limpios y seguros en los sectores digital, energético y transporte, así como para potenciar los sistemas de salud, educación e investigación en todo el mundo.²² Particularmente en el sector digital, a través de Global Gateway, la UE tiene el objetivo de reforzar las conexiones entre Europa y el mundo y de ayudar a los países socios a hacer frente a la brecha digital y a seguir integrándose en el ecosistema digital mundial. Además, en el marco de Global Gateway, la UE invertirá en educación digital de calidad, con énfasis en la inclusión de niñas, mujeres y otros grupos vulnerables. Asimismo, la UE colaborará con los países socios para aumentar la cooperación en lo referente a investigación e innovación. Global Gateway movilizará, a través del Fondo Europeo de Desarrollo Sostenible+ (FEDS+), hasta 135 millones de euros para inversiones en infraestructura entre 2021 y 2027, incluyendo infraestructura digital.²³

Adicionalmente, la propuesta de una Alianza Digital UE-ALC por parte de la UE plantea la generación de un marco político y de cooperación global para el trabajo birregional alrededor de la transformación digital.²⁴ Entre las líneas de acción propuestas por la UE están: la cooperación en ámbitos de regulación y política pública, la extensión de la infraestructura para la conectividad, y la innovación y cooperación con el sector privado, con miras a la generación de reglas y estándares globales y a la reducción de la brecha digital. Un ejemplo del potencial de la Alianza Digital UE-ALC es el programa BELLA, desarrollado en el marco de la cooperación científica entre Brasil y la UE. Su objetivo es desarrollar una infraestructura de conectividad para promover tanto el cierre de la brecha digital, como actividades en las áreas de investigación y educación.²⁵

Por su parte, en la VII Cumbre de Jefas y Jefes de Estado, los países de la CELAC destacaron la importancia de garantizar el acceso universal y sin discriminación a la conectividad, con atención especial a los grupos en situación de vulnerabilidad, para reducir las brechas digitales, como por ejemplo la brecha digital de género.

²² Véase: https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/stronger-europe-world/global-gateway_es

²³ Véase: https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip_21_6433

²⁴ Véase: <https://europa.eu/capacity4dev/tei-ip-tracker/tei/eu-latin-america-and-caribbean-digital-alliance>

²⁵ Véase: https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/programming/programmes/bella-building-europe-link-latin-america_es

En colaboración con



Co-financiado por
la Unión Europea

Para ALC, la transformación digital abre nuevas oportunidades para la recuperación económica, productiva y social pospandemia. La región ha registrado un significativo avance en relación con el uso del internet, cuya penetración alcanzó el 68% de la población en 2018.²⁶ Más aún, como consecuencia de la crisis del coronavirus (Covid-19), la región experimentó un incremento de la digitalización en sectores como el productivo²⁷ y educativo. No obstante, significativas brechas digitales persisten entre los hogares por nivel de ingreso y ubicación territorial (urbano-rural). En la región, aproximadamente el 75% de los hogares del quintil más rico tiene acceso a internet, frente a un 37% del quintil más pobre.²⁸ En el sector educativo las brechas son igualmente alarmantes. Las últimas cifras disponibles a nivel regional muestran que mientras el 14% de los estudiantes de educación primaria de hogares pobres tenía acceso a un computador con internet en su hogar, el 80% de los estudiantes de hogares de altos ingresos contaba con acceso.²⁹ Las brechas digitales existentes exacerbaban las brechas en el desarrollo cognitivo, adquisiciones de conocimientos, productividad y consecuentemente de generación de ingresos.

En este contexto, la cooperación birregional CELAC-UE en una transición digital inclusiva que cierre de las brechas digitales, particularmente en ALC, presenta una oportunidad histórica para el desarrollo de conocimientos, el crecimiento de la productividad, el incremento de negocios y empleos digitales de calidad y el desarrollo económico sostenible.³⁰

Objetivo General

En consonancia con el mandato de la Fundación EU-LAC de generar aportaciones relevantes de la sociedad civil para el diálogo birregional y tender puentes entre los responsables políticos y la sociedad civil, el **Foro de Transiciones Justas** tiene el objetivo de generar un espacio de debate y refección de expertos/as, investigadores/as y otros actores de la sociedad civil sobre los desafíos y oportunidades de la cooperación birregional en materia de: adaptación y mitigación del cambio climático, transición energética justa y transformación digital inclusiva, con la finalidad de formular recomendaciones que serán presentadas a tomadores/as de decisión de política pública que participarán en la próxima Cumbre de Jefes/as de Estado y de Gobierno CELAC-UE.

Objetivos Específicos

El Foro de Transiciones Justas propiciará un espacio para que académicos/as, científicos/as, expertos/as y representantes de organizaciones de la sociedad civil tengan la oportunidad de:

²⁶ OECD, CEPAL, CAF, & European Commission. (2020). Perspectivas económicas de América Latina 2020: Transformación Digital para una Mejor Reconstrucción (Perspectivas Económicas de América Latina). OECD. <https://doi.org/10.1787/F2FDCED2-ES>

²⁷ CEPAL. (2020). COVID-19 Special Report No.4: Sectors and businesses facing COVID-19: emergency and reactivation. https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/45736/5/S2000437_en.pdf

²⁸ OECD, CEPAL, CAF, & Comisión Europea. (2020). Perspectivas económicas de América Latina 2020: Transformación Digital para una Mejor Reconstrucción (Perspectivas Económicas de América Latina). OECD. <https://doi.org/10.1787/F2FDCED2-ES>

²⁹ Ídem

³⁰ Ídem

- Analizar el estado actual y los instrumentos de cooperación birregional UE-ALC en los temas relacionados con adaptación y mitigación del cambio climático, transición energética justa y transformación digital inclusiva.
- Debatir sobre las principales limitaciones de la cooperación birregional UE-ALC con miras a una transición verde justa y a una transformación digital inclusiva.
- Debatir sobre oportunidades para profundizar la cooperación birregional UE-ALC en las áreas de adaptación y mitigación del cambio climático, transición energética justa y transformación digital inclusiva, tomando en cuenta los intereses, las agendas y estrategias regionales y subregionales, así como la Agenda 2030 y los ODS.
- Proporcionar recomendaciones de política pública para la adaptación y mitigación del cambio climático, una transición energética justa y una transformación digital inclusiva en el marco de la cooperación birregional UE-ALC.
- Ofrecer un espacio para articular iniciativas y cooperaciones de índole subregional, regional y birregional, particularmente de jóvenes de ambas regiones.

Metodología

El Foro de Transiciones Justas se implementará en un formato híbrido (presencial y virtual), con fin de viabilizar un mayor grupo de participantes birregionales. El Foro se desarrollará durante un día y medio.

La estructura del Foro incluirá una sesión de apertura, que contará con la presentación de un orador principal invitado (*Keynote Speaker*).

Posteriormente, los/as participantes se dividirán en tres grupos temáticos: 1) adaptación y mitigación del cambio climático, 2) transición energética justa, o 3) transformación digital inclusiva. Los/as participantes podrán decidir, de conformidad con su ámbito de trabajo y experiencia, en qué grupo temático participarán. Cada grupo temático está organizado en sesiones de trabajo, que a su vez corresponden a un aspecto específico dentro de la temática principal, conforme se detalla a continuación:

- **Grupo 1: Adaptación y mitigación del cambio climático**
 - **Sesión A:** *Costos económicos, sociales y ambientales del cambio climático en ALC y la UE*
 - **Sesión B:** *Cooperación birregional y financiamiento de medidas de adaptación y mitigación del cambio climático en ALC*
 - **Sesión C:** *Cooperación birregional en torno al mecanismo de ajuste en fronteras por emisión de carbono (MAFC, CBAM por sus siglas en inglés)*
- **Grupo 2: Transición energética justa**
 - **Sesión A:** *Transición energética en medio de la crisis: ¿subsidios y precios techo en ALC y la UE como medidas de protección social ante el incremento de los precios de los combustibles fósiles?*
 - **Sesión B:** *Cooperación birregional, transferencia técnica y financiamiento de proyectos de energías renovables y verdes*

En colaboración con



Co-financiado por
la Unión Europea

- **Sesión C:** *Cooperación en torno al litio y otros minerales de importancia en la transición energética: marco normativo, inversión, producción ambientalmente amigable, cadena de valor, empleo de calidad y comercialización*
- **Grupo 3: Transformación digital inclusiva**
 - **Sesión A:** *Brecha digital y la profundización de brechas de aprendizajes y productividad en ALC y la UE*
 - **Sesión B:** *Cooperación birregional para la transformación digital inclusiva: cierre de brechas de aprendizaje, incremento de la productividad y del comercio birregional*
 - **Sesión C:** *Redes de la sociedad civil en la transformación verde-digital: oportunidades de articulación e influencia en la agenda de cooperación ALC-UE*

Cada sesión de trabajo se abrirá con una presentación de 20 minutos sobre la temática específica, la cual estará a cargo de un experto/a invitado/a y servirá para orientar la discusión. Posteriormente, los/as participantes deliberarán abiertamente sobre sus conocimientos y experiencias con ayuda de un facilitador/a, quien registrará las conclusiones y recomendaciones de la sesión de trabajo.

Con el fin de facilitar la participación híbrida en horarios adecuados tanto para ALC como para Europa, se concentrará la mayoría de las sesiones en la tarde, conforme a la agenda propuesta (adjunta).

Los resultados del trabajo de cada uno de los grupos temáticos serán presentados y articulados en una sesión plenaria en la tarde del segundo día. La presentación será realizada por el/la facilitador/a o uno/a participante que haya contribuido en todas las sesiones de su grupo de trabajo.

El Foro concluirá con una sesión de clausura en la cual se podrá invitar a un orador principal (*Keynote Speaker*).

Adicionalmente el Foro contará con un espacio específico para la articulación de personas jóvenes de ambas regiones. Además, se promoverá una participación equitativa en cuanto a género y región de origen.

Participación en el Foro

Para alcanzar los fines del Foro de Transiciones Justas, por un lado, se extenderá invitaciones a expertos/as en los temas de las sesiones de trabajo. Los expertos/as podrán estar afiliados a organismos internacionales, centros de investigación, universidades, organizaciones de la sociedad civil, entre otros, y realizarán presentaciones que orienten el diálogo en las sesiones de trabajo.

Por otro lado, se realizará una convocatoria abierta para la selección de investigadores/as, académicos/as o representantes de organizaciones de la sociedad civil interesados en participar. La evaluación de las expresiones de interés para la participación será realizada por un Comité de evaluación interno de la Fundación EU-LAC, en el que se tomarán en consideración los siguientes criterios, entre otros:

- experticia y competencia en el ámbito temático

En colaboración con



Co-financiado por
la Unión Europea

- representatividad geográfica de ambas regiones
- género
- edad (participantes jóvenes y sénior)

Se estima que un grupo limitado de 30 personas podrá ser invitado a participar presencialmente en el Foro, mientras que un grupo mayor podrá asistir virtualmente.

Resultados esperados

Los principales resultados esperados del Foro de Transiciones Justas son los siguientes:

- Articulación entre redes e iniciativas subregionales, regionales y birregionales de organizaciones de la sociedad civil enfocadas en la cooperación en materia de mitigación del cambio climático, transición energética justa y transformación digital inclusiva.
- Intercambio de conocimientos y elaboración conjunta de sugerencias de política pública desde la sociedad civil en torno a las temáticas de adaptación y mitigación del cambio climático, transición energética justa y transformación digital inclusiva, en el marco de la cooperación birregional ALC-UE.
- Elaboración de un documento que incorpore las presentaciones de expertos/as en las temáticas de las sesiones de trabajo, sintetice el debate de los/as participantes y detalle propuestas de política pública a ser considerado como contribución para las discusiones de la agenda birregional y, particularmente, para la Cumbre de Jefes/as de Estado y de Gobierno UE-CELAC en julio de 2023. Posteriormente, el documento será editado para una publicación digital.

Idiomas

En el Foro se utilizarán dos idiomas: español e inglés. Para facilitar el dialogo, se pondrán a disposición servicios de interpretación simultánea.